

# PRESENCIA UNIVERSITARIA

*El periódico de la Reforma*



UNAH  
UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE HONDURAS  
1947

Tegucigalpa, Honduras



Presencia Universitaria - Periódico UNAH



Págs. 2 y 3

## UNAH, UN PILAR ACADÉMICO PARA FORTALECER LA DEMOCRACIA EN LAS ELECCIONES 2025

LOS DIÁLOGOS POLÍTICOS FUERON TRANSMITIDOS EN VIVO POR LOS  
MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA UNAH.

## OBSERVACIÓN ELECTORAL RIGUROSA Y CIENTÍFICA EN LOS COMICIOS GENERALES DEL 30 DE NOVIEMBRE GARANTIZA LA UNAH

Págs. 4 y 5

Aspirantes  
a la alcaldía  
presentaron  
sus ideas para  
desarrollar el  
Distrito Central



Pág. 12

Propuestas  
legislativas  
marcaron  
los diálogos  
políticos  
organizados  
por la UNAH



Pág. 13



## Línea de tiempo:

- 25 de febrero:** Conferencia de prensa: "UNAH: Observación de las Elecciones, Honduras, 2025".
- 26 de febrero:** El rector Odir Fernández anuncia que la UNAH desarrollará iniciativas orientadas a fortalecer la democracia de cara al proceso electoral.
- 6 de marzo:** Conferencia de prensa: Presentación del Boletín Infográfico N.º 1 sobre conflictividad y violencia política en elecciones primarias 2025.
- 9 de marzo:** UNAH emite alerta electoral por irregularidades e incidentes durante las elecciones primarias.
- 10 de julio:** Presentación del informe: "Conflictividad y violencia política: un monitoreo de las dinámicas electorales en Honduras, elecciones primarias 2025".
- 11 de julio:** Lanzamiento de la campaña: #EstaVezSíLaDemocracia, respaldada por el Consejo de Educación Superior.
- 18 de julio:** UNAH hace un llamado a los partidos políticos y exige un proceso electoral ejemplar.
- 5 de agosto:** Diálogo político: Candidatos a diputados por Atlántida.
- 13 de agosto:** Diálogo político: Candidatos a diputados por Copán.
- 10 de septiembre:** Presentación del Boletín N.º 2 sobre conflictividad y violencia política (corte: julio).
- 19 de septiembre:** Diálogo político: Candidatos a diputados por Choluteca.
- 24 de septiembre:** Diálogo político: Candidatos a diputados por Cortés.
- 13, 14 y 21 de octubre:** Diálogos políticos: Candidatos a la Presidencia.
- 27 de octubre:** Firma de Carta de Entendimiento con HCH y Diálogos políticos: Candidatos a la alcaldía del Distrito Central.
- 7 de noviembre:** UNAH pone a disposición del CNE vehículos institucionales para el traslado de material electoral.
- 15 de noviembre:** El CNE acredita a la UNAH como observadora nacional del proceso electoral.

# UNAH COMO UN PILAR ACADÉMICO PARA FORTALECER LA DEMOCRACIA EN LAS ELECCIONES 2025

Por Nadia Mendoza

**L**a Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), fiel a su compromiso constitucional con el fortalecimiento de la democracia, ha emprendido una serie de acciones destinadas a incentivar el voto informado y responsable de cara al proceso electoral de 2025.

En febrero de este año, el rector Odír Fernández adelantó que la institución impulsaría actividades para fomentar la conciencia ciudadana y brindar a la población insumos para ejercer un sufragio responsable. Aquella declaración tomó forma conforme avanzaba el proceso electoral.

Desde entonces, la UNAH ha articulado esfuerzos institucionales orientados a acompañar, vigilar y fortalecer un proceso electoral clave para el país, apoyándose en la trayectoria técnica y académica del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS), cuya labor ha sido fundamental durante más de una década en la comprensión del sistema democrático hondureño.

#### Monitoreo de conflictividad

El IUDPAS ha mantenido un monitoreo sistemático desde el llamado a elecciones en septiembre de 2024; fruto de este trabajo se han presentado informes que revelan más de 400 casos de conflictividad político-electoral y 109 incidentes de violencia política, cifras que dan cuenta de un clima complejo que amenaza la confianza ciudadana en el proceso.

Ante estos hallazgos, la UNAH ha llamado a actores políticos, instituciones estatales y ciudadanía a trabajar conjuntamente para evitar que la violencia socave la legitimidad de las elecciones generales.

#### Una campaña para despertar la voz joven

En junio, y con datos que evidencian el desencanto de la juventud universitaria frente a la clase política debido a promesas incumplidas y escándalos de corrupción, la Alma Máter lanzó la campaña #EstáVezSíXlaDemocracia, con el respaldo del Consejo de Educación Superior.

**La Máxima Casa de Estudios ha impulsado iniciativas académicas, cívicas y logísticas que fortalecen la participación ciudadana y el voto informado rumbo a los comicios electorales.**

Como parte de esta iniciativa, se desarrollaron espacios de diálogo con candidatos a la presidencia, diputaciones y alcaldías, cumpliendo así el objetivo de acercar las propuestas políticas a la ciudadanía desde un enfoque académico e imparcial.

**Más de 600,000 hondureños votarán por primera vez en las Elecciones Generales de noviembre.**

TV UNAH creó contenidos audiovisuales especializados, mientras que la Dirección de Comunicación Estratégica, dirigida por Mario Barahona, produjo materiales enfocados en estimular el voto joven.

“La juventud representa un alto porcentaje del padrón electoral, y es importante que esa fuerza se refleje en las urnas”, destacó Barahona. Con más de 250 mil estudiantes matriculados en el sistema de educación superior, la academia se consolida como un actor crucial para promover la conciencia cívica y el pensamiento crítico.

#### Diálogos para construir ciudadanía

En total se realizaron 10 diálogos con la participación de 27 candidatos a diversos cargos de elección popular, incluyendo la presencia de los cinco aspirantes a la pre-

sidencia de la República. Estos espacios permitieron que las propuestas de quienes respondieron al llamado universitario llegaran no solo a estudiantes y docentes, sino también a la población en general.

#### Alianzas estratégicas

Como parte de su compromiso con la participación masiva y el voto consciente, la UNAH firmó Cartas de Entendimiento con los medios de comunicación Hable Como Habla (HCH) y Radio América. Estas alianzas buscan expandir el impacto de las campañas informativas, especialmente entre los más de 600 mil jóvenes que votarán por primera vez en 2025.

#### Observación nacional

La Universidad anunció recientemente su participación como observadora nacional en las elecciones generales. La observación será ejecutada en todos los campus, con la incorporación de autoridades, docentes y estudiantes capacitados para este fin.

“Estaremos presentes en los lugares con mayor concentración electoral, donde en procesos anteriores se registraron incidentes relacionados con la falta de material. Ahí estaremos informando durante todo el día, con rigor científico y académico”, expresó el rector Odír Fernández.

#### Apoyo logístico

En un acto que refuerza su visión de servicio público, la UNAH puso a disposición del CNE su flota vehicular institucional, conformada por pick-up, buses Coaster, Hiace y otros vehículos, con el fin de apoyar el traslado del material electoral en caso de que la entidad no logre contratar transporte privado suficiente.

“Hoy la Universidad se pone a disposición de la democracia del país. Estamos dispuestos a sacrificar cualquier proyecto con tal de que la democracia se sostenga y, sobre todo, se fortalezca”, aseguró Fernández.

**Con cada estudio, diálogo, informe y alianza, la Máxima Casa de Estudios reafirma su vocación de formar ciudadanos capaces de analizar, cuestionar y decidir con libertad.**

**Autoridades  
universitarias  
recibieron las  
credenciales  
otorgadas por el  
Consejo Nacional  
Electoral.**

REPÚBLICA DE HONDURAS



CONSEJO NACIONAL ELECTORAL



**El IUDPAS será la sede principal de los observadores, concentrando toda la información producida el día de las elecciones generales.**

# OBSERVACIÓN ELECTORAL RIGUROSA Y CIENTÍFICA EN LOS COMICIOS GENERALES DEL 30 DE NOVIEMBRE GARANTIZA LA UNAH

**En esta jornada, que comenzará desde el momento que se abran los centros de votación, se involucrarán docentes, estudiantes y autoridades universitarias.**

Por Nadia Mendoza



La Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) realizará en las elecciones generales de 2025 una observación electoral independiente, rigurosa, sistemática, objetiva y técnicamente fundamentada, orientada a medir tres elementos esenciales: eficiencia, legitimidad y transparencia del proceso electoral.

“Estaremos presentes en los lugares con mayor concentración electoral, donde en procesos anteriores se registraron incidentes relacionados con la falta de material. Ahí estaremos informando durante todo el día, con rigor científico y académico, y con responsabilidad”, afirmó el rector de la UNAH, Odir Fernández.

#### Metodología técnica

El Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS), adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales, ha definido una metodología basada en un muestreo no aleatorio que prioriza dos criterios: accesibilidad y proximidad entre centros de votación y Juntas Receptoras de Votos.

Algunos de estos centros concentran una alta carga electoral y representan desafíos significativos para el Consejo Nacional Electoral (CNE).

Bessy Vásquez, asistente de Dirección del IUDPAS, explicó que el enfoque “se basa en el análisis de datos oficiales del CNE, priorizando niveles geográficos clave como el Distrito Central por su relevancia política y demográfica, además de centros históricamente críticos por los incidentes registrados en procesos anteriores”.

#### ¿Quiénes observarán?

La observación electoral, regulada por el reglamento oficial del CNE para 2025, puede ser realizada por cualquier persona natural o jurídica respaldada por una organización. En este caso, los observadores de la UNAH son docentes y autoridades acreditadas por el CNE, tras un proceso de registro institucional.

Vásquez añadió que estudiantes en práctica profesional también participarán, colaborando en el monitoreo de conflictividad y violencia política, tarea que el IUDPAS realiza mediante la revisión sistemática de contenidos emitidos por más de 150 medios de comunicación nacionales.

“El próximo 30 de noviembre, ambas observaciones van a entrelazarse con datos que permitirán tener un escenario más claro sobre el desarrollo de las elecciones en Honduras, contribuyendo así a la democracia en el país de forma objetiva, responsable y científica”, aseguró la funcionaria.

#### Instrumentos

Diosana Lagos, jefa de Proyectos de Cooperación del IUDPAS, detalló que la UNAH aplicará tres instrumentos denominados F1, F2 y F3, adaptados de modelos internacio-



**“Vamos a actuar con responsabilidad, sin desinformar y transmitiendo tranquilidad a la ciudadanía, pero también diciendo la verdad”. Odir Fernández, rector de la UNAH.**

nales y de la experiencia previa del instituto: El F1 describirá la observación de la apertura de la votación, el F2 comprenderá el monitoreo del desarrollo de la jornada electoral, y el F3 registrará el cierre, escrutinio presidencial y elaboración del acta correspondiente.

“Los observadores de la UNAH permanecerán en el centro de votación hasta que la Junta Receptora de Votos haya contado los votos presidenciales, transmitido el acta al CNE y entregado las copias reglamentarias”, puntualizó Lagos.

**Para la observación electoral, la UNAH ha definido tres instrumentos adaptados de modelos internacionales y de la experiencia previa del IUDPAS.**

#### Una trayectoria sólida

El IUDPAS cuenta con una amplia y reconocida experiencia en la observación y análisis de procesos electorales en Honduras. En 2008 inició su participación con el proyecto Mirador Electoral, junto a diversos sectores de sociedad civil y academia.

Luego del golpe de Estado, con apoyo de AECID, documentó casos de violencia política durante las elecciones generales, en un contexto de fuerte tensión institucional. En los años 2012 y 2013, con apoyo del Instituto Nacional Demócrata (NDI), desarrolló un estudio profundo sobre conflictividad y violencia política mediante el monitoreo de medios y la recolección de testimonios de víctimas.

En 2017, siempre con el NDI, ejecutó la Observación Sistemática de las Elecciones, un proceso nacional no partidario que movilizó a 1,433 estudiantes y jóvenes líderes en igual número de Mesas Electorales Receptoras, evaluando legitimidad y transparencia del proceso.

En el 2021, el Instituto centró su observación en la violencia política y las agresiones contra actores electorales, documentando afectaciones físicas, psicológicas y patrimoniales tanto a candidatos como a militantes y votantes. La participación de la UNAH en las elecciones 2025 reafirma su compromiso histórico con la democracia, la transparencia y la educación cívica. Con metodología técnica, personal capacitado y una amplia trayectoria, la Máxima Casa de Estudios se posiciona como un actor fundamental para garantizar que la ciudadanía acceda a información confiable y que el proceso electoral se desarrolle con la mayor claridad posible.



## EN FORMATO TELEVISIVO Y SIN CONFRONTACIONES CANDIDATOS A LAS ELECCIONES GENERALES DIALOGAN EN LA UNAH

**LAS PROPUESTAS LLEGARON A MILES DE HONDUREÑOS QUE SE CONECTARON A TRAVÉS DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA UNAH Y DE LAS TRANSMISIONES REPLICADAS POR OTROS CANALES NACIONALES.**

Por Elin Rodríguez

En un contexto de alta conflictividad política, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) propició un espacio de diálogo para que los candidatos a la Presidencia de la República, alcaldías y diputaciones al Congreso Nacional presentaran sus planes de gobierno.

La organización de este importante esfuerzo estuvo a cargo del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS), adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales, cuyos equipos diseñaron una metodología y formato innovador, donde primaron la imparcialidad, el rigor científico y el respeto en un marco de tolerancia y pluralidad.

“Este proyecto marca un antes y un después en la relación entre la academia y la política. Podemos decir que quedamos en la historia, porque fuimos la única institución que logró reunir a los cinco candidatos para que presentaran sus planes de gobierno. Esto se debe a la credibilidad, la autonomía y el rigor científico con que tratamos todos los temas aquí en la universidad”, expresó Carmen Julia Fajardo, decana de la Facultad de Ciencias Sociales.

El formato tipo conversatorio televisivo permitió que los candidatos presidenciales, Mario Rivera Callejas, Nelson Ávila, Nasry Asfura, Rixi Moncada y Salvador Nasralla, participaran de manera individual, en un ambiente sin aplausos ni abucheos. El público estuvo conformado por autoridades universitarias, docentes, estudiantes y acompañantes de los aspirantes.



**La transmisión de los Diálogos estuvo a cargo de TV UNAH y las redes sociales de la Máxima Casa de Estudios.**

### Metodología

El diseño metodológico de los Diálogos Políticos fue una de las claves de su éxito. Lejos de los formatos tradicionales de debate, la UNAH apostó por un modelo basado en la equidad, la seguridad y la producción televisiva profesional, inspirado en experiencias aplicadas en otros países de América Latina y Estados Unidos, pero adaptado a la realidad hondureña.

Bajo este enfoque, cada candidato contó con el mismo tiempo para exponer sus propuestas, en un entorno controlado y libre de confrontaciones. “El objetivo era que se sintieran cómodos, que hablaran sin temor a ataques ni interrupciones”, explicó Fajardo.

El trabajo detrás del proyecto fue intenso y de gran envergadura. Desde la planificación de los espacios hasta la coordinación con los



Reunión preparatoria entre IUDPAS, Presencia Universitaria y TV UNAH para la cobertura y difusión de los Diálogos Políticos.

## LOS DIÁLOGOS POLÍTICOS SE DESARROLLARON EN LOS DEPARTAMENTOS DE CORTÉS, CHOLUTECA, ATLÁNTIDA, COPÁN Y FRANCISCO MORAZÁN.

equipos de campaña, el proceso requirió logística, comunicación y precisión. La gira nacional permitió replicar el modelo en diversas regiones del país, con la participación de candidatos a diputaciones y alcaldías. Cada encuentro estuvo acompañado por equipos técnicos, medios de comunicación universitarios y un elemento esencial: la participación estudiantil.

Más de 200 jóvenes universitarios fueron capacitados en técnicas de formulación de preguntas, moderación y observación política. Ellos representaron al público en cada encuentro y elaboraron más de 300 preguntas, basadas en sus inquietudes reales sobre temas nacionales.

Los tópicos más recurrentes fueron empleo, educación, salud y migración, reflejando las prioridades de una generación que busca ser escuchada. “Queremos que los jóvenes sean protagonistas de la democracia, no espectadores”, subrayó la decana.

Este ejercicio no fue un evento aislado, sino parte del Proyecto Nacional de Observación Electoral, una iniciativa respaldada por las 22 universidades del Sistema de Educación Superior. Su propósito es fortalecer el voto informado y responsable, especialmente entre los jóvenes.

Estudios previos del IUDPAS revelaron que más de 30 mil estudiantes de la UNAH no sabían por quién votar. “Ese dato fue el punto de partida; entendimos que debíamos brindar información para que estos jóvenes tomaran decisiones conscientes”, añadió Fajardo.

El componente metodológico de los Diálogos Políticos también responde a un enfoque de prevención de la violencia simbólica en los procesos electorales. Según explicó la decana, el formato televisivo controlado evitó confrontaciones y permitió que las ideas prevalecieran sobre los ataques personales.

Además, el IUDPAS continúa monitoreando más de 130 medios de comunicación nacionales para analizar las expresiones de violencia política y promover una cultura de paz electoral.

### Medios de comunicación

La producción televisiva y de difusión, a cargo de TV UNAH y Presencia Universitaria, demostró el potencial técnico y comunicativo de la institución. Las transmisiones en vivo alcanzaron miles de conexiones simultáneas y fueron replicadas por canales locales y plataformas digitales en todo el país.

“La difusión fue masiva, y eso confirma el interés ciudadano por conocer las propuestas de sus candidatos”, destacó Fajardo, quien también agradeció a los equipos de comunicación de todas las facultades por su apoyo.

La decana afirmó que el cierre de este ciclo será un momento simbólico para la universidad: “Estamos cumpliendo con nuestro rol constitucional, que es generar debate, análisis e investigación sobre los temas nacionales. Pero, sobre todo, estamos formando ciudadanía”.

Con esta experiencia, la UNAH reafirma su papel como eje articulador entre el conocimiento y la democracia, demostrando que la academia puede ser un puente entre la juventud y la toma de decisiones políticas.

El modelo de los Diálogos Políticos se consolida como un referente metodológico para futuras iniciativas, donde la ciencia, la ética y la comunicación se entrelazan para fortalecer la cultura democrática del país.



## LA UNIVERSIDAD DE SAN PEDRO SULA COLABORÓ EN LA REALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS EN CORTÉS.

# DEBATES, OBSERVACIÓN Y UN VOTO INFORMADO PARA HONDURAS: LA UNAH ESCRIBE UN NUEVO CAPÍTULO ACADÉMICO PARA LA DEMOCRACIA

Por Clarissa Donaire, Yoni Montoya y Jorge Ramírez

El Consejo Nacional Electoral (CNE) entregó a las autoridades universitarias las credenciales para participar como observadores nacionales en las elecciones generales del próximo 30 de noviembre.



Los candidatos a la Alcaldía del Distrito Central también se sumaron a esta iniciativa de la Facultad de Ciencias Sociales y el Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS), cuyo objetivo es promover el voto informado y una cultura democrática en el país, en el marco de la campaña #EstaVezSíXLaDemocracia.



Con la campaña Esta vez sí X la Democracia, la UNAH realizó el lanzamiento del debate y conversatorios presidenciales cuyo objetivo fue informar a la ciudadanía sobre las propuestas de gobierno de los candidatos a la primera magistratura del país, candidatos a diputados y a alcaldes.

Con diálogos políticos, alianzas estratégicas y la participación activa de estudiantes y autoridades universitarias en el proceso electoral que se llevará a cabo este próximo 30 de noviembre, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) ejerce su participación activa y proactiva para contribuir a la democracia de Honduras.

Durante el lanzamiento de los conversatorios y debates presidenciales, el rector Odir Fernández aseguró que este proyecto está siendo respaldado por las 22 universidades del país, "no lo hacemos ni por protocolos ni por moda, lo hacemos porque la democracia hondureña está urgida de estos espacios, ya que no se pueden estar construyendo proyectos políticos desde la farsa, desde el irrespeto a la inteligencia de un pueblo que ha sufrido demasiado", declaró.



El aspirante por la Democracia Cristiana (DC), Mario Enrique Rivera Callejas, fue el primero en presentar sus propuestas ante la comunidad universitaria, algunas de estas fueron modernización del sistema educativo, el fomento de la energía renovable y la terminación de los contratos leoninos.



El candidato por el Partido Innovación y Unidad-Social Demócrata (PINU-SD), Nelson Ávila, durante su intervención, presentó los ejes principales de su plan de gobierno, enfocados en gobernabilidad, economía y desarrollo, relaciones internacionales y gobierno abierto.



El candidato presidencial por el Partido Nacional, Nasry Asfura, inició su exposición destacando que los tres ejes fundamentales de su visión de país son empleo, salud y educación.



La candidata presidencial por el Partido Libertad y Refundación (Libre), Rixi Moncada, presentó los ejes principales de su plan de gobierno, centrados en reformas al sistema judicial, rescate de empresas estatales, aprobación de la ley de justicia tributaria, construcción de infraestructura hospitalaria, apertura de la economía, regulación y cancelación de concesiones, persecución de los corruptos y eliminación de la Central de Riesgo.



El último de los candidatos presidenciales en presentarse en la Alma Máter fue Salvador Nasralla, del Partido Liberal de Honduras (PLH), quien propuso despolitizar las Fuerzas Armadas, fomentar los valores religiosos, ampliar la capacidad de Puerto Cortés, reducir el gasto público, implementar un gobierno digital y garantizar el acceso universal a internet.



En el marco de este proceso cívico, entre el 5 de agosto y el 24 de septiembre de 2025 expusieron sus propuestas 19 candidatos a diputados pertenecientes a los cinco partidos políticos en los campus de la UNAH en Atlántida, Copán, Choluteca y San Pedro Sula.



A un mes de las elecciones generales, el panorama político hondureño muestra un alarmante incremento en la conflictividad y la violencia, el IUDPAS reveló en su más reciente boletín que entre septiembre de 2024 y septiembre de 2025 se registraron más de 700 incidentes de confrontación y violencia política en el país.



En alianza estratégica para realizar acciones que busca promover la participación masiva de la ciudadanía en el próximo proceso electoral y fortalecer la democracia en Honduras, comprometiéndose a trabajar de manera conjunta en iniciativas que impulsen una participación cívica informada y responsable, la UNAH firmó cartas de entendimiento con el canal televisivo HCH y Radio América.

## EDITORIAL



Candidatos a diputados de San Pedro Sula participaron durante la Cuarta Edición de Diálogos Políticos en la Usap, San Pedro Sula, Cortés.

# DIÁLOGOS: UNAH CONOCIÓ PROPUESTAS DE 28 CANDIDATOS POLÍTICOS

**PRESENCIA  
UNIVERSITARIA**  
El periódico de la Reforma

**Rector de la UNAH**

Doctor Odir Fernández

**Director Dircom**

Abogado Mario Barahona

**Director Presencia Universitaria**

Licenciado Kelssin Vásquez

**Coordinadora de Producción**

Máster Nadia Mendoza

**Diseño y Diagramación**

Licenciado Miguel Flores Vásquez

**Correctora de Estilo**

Licenciada Marlix Baca

**Periodistas**

Licenciada Clarissa Donaire

Licenciada Cristina Canahuati

Licenciada Katherine Ramírez

Máster Yuri Vargas

Licenciado Elin Rodríguez

Licenciado Esdras Díaz

**Fotografía**

Clarissa Donaire, Yoni Montoya y Jorge Ramírez

**Unidad Productora**

Dircom-UNAH

Entre el 5 de agosto y el 27 de octubre de 2025, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) realizó 10 ediciones de los Diálogos Políticos, Conversando con los Partidos, bajo el lema #EstaVezSíXLaDemocracia, con la participación de 28 candidatos que se presentarán en las elecciones generales del próximo 30 de noviembre de 2025.

Esta programación de conversatorios, desarrollada mediante un formato de producción televisiva y con una metodología internacional que prioriza la presentación de las ideas de los candidatos en un ambiente seguro, fue coordinada por la Facultad de Ciencias Sociales, a través del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS).

En el marco de este proceso cívico, expusieron sus propuestas 19 candidatos a diputados pertenecientes al Partido Demócrata Cristiano (DC), Partido Innovación y Unidad Social Demócrata (Pinu-SD), Partido Libertad y Refundación (Libre), Partido Liberal de Honduras (PLH) y Partido Nacional (PN). En este proceso, es bueno recalcarlo, se evidenció la participación femenina y de jóvenes políticos, así como de reconocidas figuras del ámbito político. También participaron diputados que buscan su reelección y otros que desean retornar al Congreso Nacional.

La primera edición de Diálogos Políticos se llevó a cabo en UNAH Campus Atlántida, donde el 5 de agosto de 2025 comparecieron con puntualidad, civismo y respeto los candidatos a diputados, atendiendo la convocatoria de la academia.

La segunda edición tuvo lugar el 13 de agosto de 2025 en UNAH Campus Copán, y el 19 de septiembre de 2025, en UNAH Campus Choluteca, se desarrolló la tercera edición. Al cierre de los conversatorios con candidatos a diputados

en los campus universitarios, se llevó a cabo el 24 de septiembre el Diálogo Político en la Universidad de San Pedro Sula (Usap), en San Pedro Sula, Cortés.

Posteriormente, el 21 de octubre, en Ciudad Universitaria se llevaron a cabo con éxito la quinta, sexta, séptima y octava edición de los conversatorios con los candidatos presidenciales, realizados los días 13 y 14 de octubre de 2025. En estas jornadas se presentaron de manera individual los candidatos Mario Enrique Rivera Callejas (Partido Demócrata Cristiano), Nelson Ávila (Partido Innovación y Unidad – Pinu-SD), Nasry Asfura (Partido Nacional) y Rixi Moncada (Partido Libertad y Refundación – Libre).

En la novena edición de Diálogos Políticos compareció el candidato presidencial por el Partido Liberal de Honduras, Salvador Nasralla, quien respondió las preguntas formuladas por estudiantes y académicos de la UNAH, al igual que los candidatos presidenciales anteriormente mencionados. En el caso de los presidenciales, se mantuvo la misma metodología de conversatorio, pero se modificó el formato de producción televisiva, pasando de un foro con cinco candidatos a diputados a una entrevista individual con cada candidato presidencial.

Finalmente, en la décima edición de Diálogos Políticos, expusieron sus propuestas los candidatos a la Alcaldía del Distrito Central: Ever Velásquez (Partido Demócrata Cristiano – DC), Ana Castro (Partido Innovación y Unidad – Pinu), Eliseo Castro (Partido Liberal de Honduras – PLH) y Juan Diego (Partido Nacional – PN). En esta oportunidad no estuvo presente el candidato por el Partido Libertad y Refundación (Libre), Jorge Aldana.



El emblemático auditorio Alma Máter fue el escenario donde los presidenciables presentaron sus planes de gobierno.

## VISIÓN DE PAÍS: CANDIDATOS PRESIDENCIALES EXPONEN SUS PLANES DE GOBIERNO

Por Esdras Díaz

**A través de transmisiones en vivo, los cinco candidatos presidenciales dieron a conocer sus propuestas de gobierno en un ambiente de diálogo y respeto.**

**E**n el marco de la campaña #EstaVezSíXLa-Democracia, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) impulsó espacios de diálogo con los candidatos presidenciales que aceptaron la invitación de la academia.

Durante estos conversatorios, los aspirantes a la presidencia expusieron sus propuestas para enfrentar los principales desafíos del país, entre ellos la pobreza, la corrupción, la inseguridad, la educación y el desarrollo económico.

### Democracia Cristiana

Mario “Chano” Rivera, candidato de la Democracia Cristiana (DC), propuso reducir la injusticia social y gobernar “sin distingo político”. Entre sus propuestas destacan la meritocracia en el servicio público, la reducción de impuestos, la creación del Banco de los Emprendedores Mipyme y el impulso a la vivienda social. También abogó por el uso de energías renovables, la finalización de contratos lesivos y el fortalecimiento de las relaciones con EE UU, Israel y Taiwán.

### Pinu-SD

El candidato del Partido Innovación y Unidad Social Demócrata (Pinu-SD), Nelson Ávila, propuso un plan de emergencia nacional orientado a reducir la pobreza, fortalecer la institucionalidad y crear un banco de emprendimiento. Prometió una reforma educativa integral, un sistema de salud preventiva y una justicia meritocrática, libre de afiliaciones partidistas. En materia económica, planteó una reforma de las seis políticas macroeconómicas, una revisión tributaria consensuada y mayor inversión en innovación y tecnología. Rechazó eliminar la Central de Riesgo y propuso priorizar a migrantes y personas con discapacidad en programas de emprendimiento.

**Las presentaciones fueron transmitidas en vivo por el canal de televisión de la UNAH y las distintas redes sociales, llegando a miles de hondureños.**

### Partido Nacional

El candidato del Partido Nacional, Nasry “Tito” Asfura, estructuró su plan en tres pilares: empleo, salud y educación. Propuso descentralizar recursos hacia los municipios, permitir a los alcaldes contratar personal médico y digitalizar expedientes. En educación, prometió mejorar la infraestructura, la conectividad y la cobertura, y rechazó las soluciones represivas a la inseguridad. En el ámbito económico,

co, planteó incentivar la inversión con seguridad jurídica, revisar el presupuesto nacional y priorizar obras estratégicas.

### Libre

Por su parte, la candidata de Libertad y Refundación (Libre), Rixi Moncada, centró su plan en la reforma del sistema judicial, la aprobación de la ley de justicia tributaria, la recuperación de empresas estatales y la eliminación de la Central de Riesgo. Prometió una política económica más equitativa, donde “los ricos paguen impuestos” y todos los ciudadanos sean sujetos de crédito. Asimismo, propuso incorporar a los jubilados al sistema de seguridad social, garantizar empleo a los médicos y regular las concesiones para proteger los recursos naturales.

### Partido Liberal

Finalmente, el aspirante del Partido Liberal, Salvador Nasralla, abogó por despolitizar las Fuerzas Armadas y los entes electorales, impulsar la Comisión Internacional contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras (CICIH), reducir el gasto público y fomentar el gobierno digital con acceso universal a internet. Planteó un modelo energético basado en energías limpias y una educación digital e inclusiva. También propuso impulsar la telemedicina y la recuperación del valle de Sula mediante la construcción de represas.

Candidatos a la Alcaldía Municipal durante los Diálogos Políticos en el auditorio en la UNAH.



## ASPIRANTES A LA ALCALDÍA PRESENTARON SUS IDEAS PARA DESARROLLAR EL DISTRITO CENTRAL

Por Katherine Ramírez

**Cuatro de cinco candidatos a la Alcaldía presentaron sus propuestas en los Diálogos Políticos de la UNAH.**

El auditorio Alma Máter nuevamente fue el escenario en donde candidatos a las elecciones generales de este próximo 30 de noviembre se reunieron para dar a conocer sus propuestas, esta vez para la Alcaldía del Distrito Central.

A continuación, un resumen de cada una de las propuestas de trabajo de cuatro de los cinco invitados:

### Plan de desarrollo urbano

La jornada inició con el candidato a la Alcaldía por el Partido Democracia Cristiana (DC), Ever Velásquez, pasante de la Carrera de Derecho, quien explicó que de llegar a ser alcalde de la capital, su administración trabajará en un plan de desarrollo urbano para detectar fallas de terreno y así ser más preventivos ante los desastres naturales.

Otra de sus propuestas fue la instalación de tanques retenedores de agua para evitar la escasez del recurso durante el verano, y la creación de una terminal de buses para los capitalinos de la mano con la Policía de Tránsito.



### Red de agua potable

El Partido Innovación y Unidad (Pinu), con su candidata Ana Castro, destacó que su gobierno se enfocaría en diez líneas de acción, entre ellas la planificación en el marco legal, el ordenamiento territorial y el tránsito vehicular.

Castro mencionó que es importante realizar una actualización de la red de agua potable para que los capitalinos gocen de un vital líquido de calidad y solucionar el mal estado de las calles y avenidas de la capital, así como la falta de un anillo periférico.

**Los cuatro candidatos a la Alcaldía del Distrito Central coincidieron en trabajar planes de prevención en temas de agua, desastres naturales y viabilidad.**

### Comité de Emergencia Municipal

En su propuesta, Eliseo Castro, candidato por el Partido Liberal, mencionó que se necesita fortalecer y poner en marcha el Comité de Emergencia Municipal (Codem), además de trabajar de la mano con los comités de emergencia locales en barrios y colonias, así como de la juventud.

Castro también propuso un plan para el ma-

nejo de desechos sólidos y una mayor participación ciudadana sin necesidad de contratar compañías externas. Agregó que de ganar, aplicará la transparencia en su gobierno con la rendición de cuentas, nombrando gerentes y digitalizando los procesos de gobierno.

### Plan de rescate del río Choluteca

Los Diálogos Políticos concluyeron con Juan Diego Zelaya, candidato del Partido Nacional, quien socializó que en su gobierno implementaría la creación de un fondo intocable para desastres naturales, acompañado de un plan de rescate del río Choluteca, los mercados y los cementerios de la capital.

Asimismo, propuso la creación de un centro de mantenimiento con cámaras de seguridad, administrado por la Alcaldía Municipal en colaboración con los entes de seguridad; la promoción de rendición radical de cuentas y una educación cívico-pedagógica ciudadana como prioridad en su gobierno.

**Algunos de los proyectos innovadores son la creación de un fondo para desastres naturales, un anillo periférico y una terminal de buses.**

# PROPUESTAS LEGISLATIVAS MARCARON LOS DIÁLOGOS POLÍTICOS ORGANIZADOS POR LA UNAH

**Los candidatos a diputados presentaron sus planes de trabajo brindando a la comunidad universitaria información clave para ejercer un voto consciente y responsable.**



Por Yuri Vargas

**En los diálogos participaron candidatos y candidatas de diferentes partidos políticos.**

**A**nivel de diputaciones, los “Diálogos Políticos; conversando con los partidos”, organizados en alianza con la Universidad de San Pedro Sula (Usap) y con respaldo del Consejo de Educación Superior (CES), tomando en cuenta que las universidades públicas y privadas del país concentran alrededor de 250,000 estudiantes en edad para votar, tuvieron lugar en los campus de la Alma Máter en Atlántida, Copán, Choluteca y Cortés.

## Atlántida

En el espacio desarrollado en UNAH Campus Atlántida, con el objetivo fomentar un voto más informado y participativo, con base en las propuestas de trabajo de quienes buscan un lugar en el Congreso Nacional para el período 2026-2030, respondieron a la invitación de la academia José Antonio Galdames, del Partido Democracia Cristiana (DC); Ariel Montoya, del Partido Libertad y Refundación (Libre); Lorena Villafranca, del Partido Innovación y Unidad Social Demócrata (Pinu-SD); Alejandro Canelas, del Partido Liberal de Honduras (PLH); y Marco Midence, del Partido Nacional (PN).

Galdames destacó su proyecto Atlántida Verde para generar empleos, Montoya impulsó la participación juvenil y espacios recreativos, Villafranca promovió la prevención desde la familia, Midence propuso el “corredor palmero”

para dinamizar la economía, y Canelas llamó a combatir la corrupción como clave para el desarrollo.

## Copán

En el diálogo en UNAH Campus Copán, cuya apertura estuvo a cargo del rector Odír Fernández Flores y del director Luis Aguirre, participaron Yanira Guerra, del PN; Evelin Ríos, del PLH; Didier López, del Pinu, y Eduardo Elvir, de Libre, quienes dieron a conocer sus planes de trabajo en un ambiente desarrollado bajo los principios de máxima divulgación, eficiencia y calidad, equilibrio y no discriminación, trato respetuoso a todos los candidatos (as) y participación inclusiva, factores que garantizan transparencia y apertura, con el fin de contribuir al fortalecimiento democrático y el pensamiento crítico en el país.

**La UNAH se posiciona como pionera en promover un diálogo político plural, equitativo y diverso entre los partidos, desarrollando debates sin tensiones ni conflictos.**

## Choluteca

Asimismo, en el espacio de encuentro y reflexión en UNAH Campus Choluteca respondieron



**Las jornadas fueron transmitidas por TV UNAH, Campus TV, Presencia Universitaria y redes institucionales.**

las preguntas previamente redactadas por estudiantes y otros miembros de la Máxima Casa de Estudios, los aspirantes a diputados Carlos Carranza, del DC; Nidia Castillo, de Libre; Fabiola López, del Pinu; Karen Talavera, del PLH, y Carlos Ledezma, del PN.

## Cortés

Mientras tanto en UNAH Campus Cortés participaron cuatro candidatos a diputados: Reynaldo Ekónomo, del Partido Demócrata Cristiano, que propuso un hospital en Choloma, fortalecer la salud, una línea férrea y reducir el Impuesto Sobre la Venta; Rolando Contreras, del Pinu, llamó al voto responsable, apoyo a los adultos mayores, la descentralización, reubicación de familias y reforma educativa; Wenceslao Lara, del PLH, enfocó su plan en descentralización, anticorrupción, empleo y educación, y José Jaar, del PN, planteó becas, empleo mediante maquila tecnológica, respeto a la propiedad, apoyo a campesinos y reciclaje comunitario.

# #ESTA VEZ SÍ



la democracia

Haremos que  
nuestra voz cuente

Este 30 de noviembre  
¡Todos a votar!

vota

Una campaña del Sistema de Educación Superior.

#UNAHNuevaHistoria



CES



UNAH

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS